

# Una pregunta

¿Para cuándo guardan los trabajadores ingleses «su hora»?

La noticia del incidente ocurrido en los Comunes, y que en otro lugar de este número publicamos, referente a unos obreros ingleses que han expuesto su verdadera situación, deja entorpecido que no todo es "comfort", serenidad ni abundancia en las clases populares británicas, como algunos encaquetados políticos del país de las nieblas pretenden demostrar.

Casos cual el acaecido no se dan todos los días. Demota un redimimiento del sarcasmo por demás original, no exento de cierta triste ironía que demuestra la aguda sátira llevada hasta los límites donde se ventilan tantos y tan distintos problemas exteriores. En efecto; con este rasgo, por desgracia demasiado aislado, pónese de manifiesto la situación angustiosa de aquellos obreros que, hasta ahora, tenían atribuido un desahogado bienestar económico. Sin embargo, ¿cómo se ha impuesto la evidencia! Ante ella, estremece, aprieta, se nos ocurre preguntar: ¿basta cuándo va a durar la hipocresía engañadora de cada uno de estos obreros aristocratizados? ¿Oh, boyards del "gentleman" proletario y del proletario "gentleman"!... Has quedado disipada por completo. Y nos parece demasiado el mucho alternar en los mostradores del whisky, entre las volutas impalpables del tabaco rubio... Ahora, sentimos el desmoronamiento en el alma—tan hecha a los desengaños—con la aridez profunda de un desengaño más. Y, dolorosamente, con el noble dolor que sólo los españoles sabemos sentir, contemplamos ante el suceso triste ocurrido en los Comunes, donde, subrepticamente, unos pobres parias del trabajo han llevado la desnudez de su miseria, descorriendo el velo que ocultaba la fragilidad del mito. Y después de esto, terminamos, porque ya se nos sube la irritación y el desprecio a los puntos de la pluma, con esta pregunta: ¿Para cuándo guardan los trabajadores ingleses su hora!...

## Camino de la guerra

Roma.—Con relación a las noticias circuladas en el extranjero sobre el llamamiento de algunas reservas italianas, el Gobierno de Roma trata de quitarle importancia al asunto. Sin desmentir tales noticias las justifica diciendo que, en realidad, se trata de un llamamiento normal de los jóvenes reservistas nacidos en 1918 y de aquellos que hasta ahora no fueron llamados, nacidos en los años de 1915 y 1917.

# el frente

Diario del Ejército de Extremadura

AÑO II

Sábado, 4 de marzo de 1939

NUM. 278



## Quién engaña a quién, o el Cónclave y el Duce

¿Qué ha pasado en Roma? A esta respuesta es a la que hay que responder, pues lo que ha pasado en el Vaticano ya lo sabemos. Que el Cardenal Pacelli hasta antayer, Papa Pío XII desde ayer, ha sido elegido contra la voluntad de Mussolini. Y, lo que saber importa, ignoramos, hasta el momento presente, qué determinación habrá tomado el Duce. Desde luego, ninguna que desate sentido común. Y averiguar en invierno lo que un dictador hace es tarea que ni a los oligarcas encomendamos. Hubiérase tratado del verano, y otra vez Benito hubiérase puesto, desnudo y ábrico en mano, sintiendo la carota del sol y la risa de los labradores. Es a esto a lo que un director de masas tiene que recurrir cuando ya sus intenciones no hacen valer a nadie. Pero como en verano no estamos...

Anunciamos, al comentar la muerte del Papa que se fue, que la Iglesia jugaba una mala pasada al dictador. Se la ha jugado. A no ser que Mussolini se opusiera a candidatura tal para disimular, sabiendo que el Cónclave habría de hacer lo que no le agradase. Y, en caso tal, quien se la ha jugado al mundo ha sido Mussolini.

Más, en tanto esto lo se esclarece, bueno será suponersele también desnudo ahora, a ver si su acción, o nuestro pensamiento, le hace coger una pulmonía. Y se muera.

“Que no puede esclavo ser pueblo que sabe morir”. La poesía española, tan rica, supo expresar en estos dos versos todo el sentimiento que un pueblo digno interpreta cuando se opone, de todas maneras y por los medios todos, a servir de trampolín a la locura de quienes han hecho de su vida dedicación exclusiva para acabar con la Humanidad que los soporta.

## La espera del Presidente Interino de la República

Alicante.—Se encuentra en Alicante el ministro de Justicia, señor González Peña, quien ha venido para recibir al señor Martínez Barrio que es esperado en dicha plaza de un momento a otro.

El señor González Peña, ha tenido amplias conferencias con el Presidente de la Audiencia, el Fiscal y Magistrados, para reorganizar el servicio de Justicia en dicha población.

### UNA NOTA DE LA PRESIDENCIA DEL CONSEJO

**El Gobierno mandó poner en libertad a los presos políticos de Cataluña A LOS QUE INFRINGIERON LA ORDEN LAS SERAN EXIGIDAS RESPONSABILIDADES**

Madrid.—El Delegado de Propaganda y Prensa de Madrid ha entregado a los periodistas nacionales y extranjeros la siguiente nota de la Presidencia del Consejo: «Durante los últimos días de la evacuación, el Gobierno, fiel al criterio que ha inspirado toda su conducta respecto a los prisioneros y presos políticos, de lo cual los gobiernos extranjeros y Comisión británica de canjes tienen abundantes testimonios, decidió poner en libertad a todos los que quedaban en Cataluña, trasladándolos a la frontera y entregándolos a las autoridades francesas o dejándolos, cuando el traslado era imposible ante el avance de las fuerzas adversarias, en condiciones de máxima seguridad en los sitios en que se encontraban.

Llegó al conocimiento del Gobierno que sus órdenes, terminantes y severas en el sentido de asegurar la custodia y la vida de los prisioneros a la frontera o su salvaguarda, fueron infringidas en algunos casos particulares. A fin de averiguar lo que haya de cierto en ello, y exigir con el máximo rigor la responsabilidad, el Gobierno ha encomendado al presidente de la Audiencia de Madrid don Juan José González de la Calle, que haga inmediatamente una investigación de urgencia.

# Deseo propio

El orgullo de españoles está por encima de todas las cosas

Analicemos detenidamente qué sería de nuestro porvenir, si la dominación extranjera en España llegara a realizarse. Pensemos en que nuestras aspiraciones de hombres libres se verían esfumadas o, en todo caso, envueltas en el fango asqueroso de la tiranía, si perder el calor que la República nos concede; que nuestra dignidad desaparecería y nos veríamos envueltos en la más odiosa esclavitud. Que nuestra conciencia, en lugar de caminar en pro de pensamientos progresivos, no vería nada más que desdén, y que el acero que en otros tiempos selló la clase trabajadora, hoy volvería a caldearse para continuar su labor criminal.

Nunca es tarde para recrearse en la espiritualidad de nuestros ideales, y, por lo tanto, es necesario repasar el sentido de nuestra situación anterior, para así poder apreciar mejor los beneficios que nos aportaría el triunfo de nuestra clase.

Lo que hoy parece borrado ante nosotros, es decir, aquellos días de nostalgia en que la República contemplaba desde su balcón rojo cómo se gozaba en nosotros la barbarie burguesa, viene a recordarnos en estos días de lucha sangrienta, en la que se decide nuestro futuro, que toda la atención que prestemos será poca si no va acompañada de una firme voluntad, encaminada a la defensa de nuestra causa.

Nunca mejor que ahora será más precisa nuestra ayuda al Ejército. Aprestándonos al entusiasmo de los primeros días, recogemos más tarde el orgullo de haber vencido ese orgullo español que está por encima de todo.

El Ejército, con sus mandos militares y comisarios, tiene en estos días puesto de relieve la grandeza de su espíritu.

A. L. M.

(19 Brigada Mixta Comisariado.)

## Más sobre el rearme

Chicago.—El Secretario adjunto del Departamento de Guerra, Johnson, ha pronunciado un discurso en la Asociación del Comercio, declarando especialmente, que el Ejército ha seleccionado mil fábricas donde se fabricarán municiones tan pronto sea necesario. Insistió en que los pedidos de aviones con arreglo al crédito de 366 millones de dólares para Defensa Nacional, constituye tan sólo la primera parte del plan.

## Una información de «Mundo Obrero»

Madrid.—«Mundo Obrero» publica la siguiente noticia de la España invadida:

Bayona.—Las diferencias aumentan cada vez más y ya no se exteriorizan únicamente en la retaguardia, sino también en el frente. Se da el caso, por ejemplo de Segovia, donde las muchachas se niegan en absoluto a mantener amistad con los legionarios de Mussolini. Los jornales que se pagan a los campesinos en la provincia de Segovia oscilan entre tres y cuatro pesetas. Por lo visto, a los nacionalistas les parece que con ello van a agravar demasiado la economía y a los evadidos y prisioneros del campo republicano, se les abonan jornales de setenta y cinco céntimos. Se sabe que en la zona española franquista, las autoridades «nacionalistas» no están dispuestas a que los prisioneros y presuntos desafectos permanezcan inactivos y no sólo esto sino que además, ganan un jornal que no les permite atender a las primordiales necesidades de la vida. Todos han de trabajar forzosamente y si alguno de ellos por enemistad, o querrela personal es denunciado, aparece ahorcado al día siguiente y muchas veces en el mismo lugar de trabajo.

## Telegramas cruzados entre los Jefes del Ejército de Levante y VI División

Jefe Ejército de Levante a Mayor Marquina, jefe de la VI División, Ejército de Extremadura: Día hoy he visitado Escuela esa División, reuniéndome con Profesorado y entregando nombramiento nuevos Sargentos. Le felicito por estado instrucción de los mismos y organización de la Escuela.

Jefe VI División a Jefe Ejército de Levante: Recibida felicitación Academia profundamente agradecido. Éxito suyo, facilidades, orientaciones, ayuda prestada. Recordándole cariñosamente queda a sus órdenes.

## Los católicos ya tienen Papa

Ciudad del Vaticano.—El Cardenal Pacelli ha sido elegido Papa con el nombre Pío XII. La elección se verificó a las cinco y media de la tarde.

Ginebra.—La elección del Cardenal Pacelli para suceder a Pío XI ha sido acogida con satisfacción en los círculos de la Sociedad de Naciones por entender que es un diplomático conocedor de los asuntos internacionales y partidario de que en las relaciones internacionales se observen los grandes principios de la cooperación sin violencias y de la dignidad humana.

Londres.—En los círculos políticos y diplomáticos ha causado inefable impresión la elección del Cardenal Pacelli para ocupar la Silla Pontificia. Se espera que el nuevo Papa sabrá defender la política tradicional del Vaticano contra la influencia del nuevo Paganismo.

Ciudad del Vaticano.—Es la primera vez desde hace 268 años que un Cardenal nacido en Roma es nombrado Papa. El último Papa romano fue el cardenal Consi, designado en 1721 con el nombre de Inocencio XIII.

## Parte Oficial de Guerra

### EJERCITO DE TIERRA

Sin novedades dignas de mención en los diversos frentes.

### AVIACION

Durante la tarde de ayer, cinco aparatos Savoia bombardearon el casco urbano de Cartagena, causando algunas víctimas entre la población civil. Esta tarde fué agredida la ciudad de Alicante, sin consecuencias.

## Comandancia Militar de Ciudad Real

### REVÁLIDA DE SALVOCONDUTOS PARA LA CIRCULACION NOCTURNA

Para evitar posibles abusos en las peticiones de permisos de circulación nocturna, a partir de esta fecha todos los poseedores de esta clase de documentos, tanto las organizaciones como los particulares, deberán nominarlos a reválida.

Los del elemento civil vendrán con el visto bueno del Frente Popular Provincial, el sello del mismo y la firma de su Presidente o Secretario.

Los expedidos a clases o individuos de tropa, quedan exentos de estas formalidades, así como también los expedidos con plazo de caducidad y los concedidos para una sola noche.

A partir del próximo lunes, día 6 de los corrientes, el servicio de vigilancia nocturna, procederá a recoger los salvoconductos que no se presenten en la forma que se ordena.

Ciudad Real, 2 de Marzo de 1939.

El Coronel Comandante Militar,  
L. BEJARANO.

## ¿Cuándo?...

Londres.—En los círculos diplomáticos se declara que la movilización italiana se refiere a las quintas del 38 y del 39 y se hace notar que estas quintas han sido llamadas en el mes de marzo, en lugar del de abril, como en años anteriores. Las noticias de Italia sin ser alarmantes como hacían suponer los rumores de esta mañana, son motivo suficiente para justificar la vigilancia.

## Los socialistas franceses se dirigen a Daladier

París.—La minoría socialista de la Cámara ha enviado una carta a Daladier, llamando su atención sobre cierto número de puntos relativos a la situación española. El documento subraya especialmente la imposibilidad de entregar el oro del Banco de España, a los rebeldes de Burgos, teniendo en cuenta que el Banco de Francia se ha venido negando a entregarlo al Gobierno republicano legal y reconocido.

Declaran, además, que el material llevado a Francia por el Ejército Republicano de Cataluña, debe ser retenido en Francia, la cual tiene derechos sobre el mismo para compensar los daños causados en España, por la guerra civil, a los bienes franceses y para reembolsar la suma exigida para el costo de los refugiados.

La carta pide, además, que todos los soldados internados, sean tratados en igualdad de condiciones, y enviados según sus deseos al territorio libremente elegido por ellos.

## Espejo para tibios

Madrid.—Noticias procedentes de la España rebelde confirman que los soldados republicanos y refugiados de Cataluña que decidieron regresar a la Península, por Irún, han sido víctimas de ejecuciones en masa. Informes dignos de todo crédito procedentes de la España libre confirman dicha información.

## Jefes, Comisarios, Oficiales, Clases y Soldados del Estado Mayor y Comisariado de la 107 Brigada Mixta (VI División)

### Al Frente Popular Nacional

Aun momentos graves porque atraviesa nuestra Patria y después de la pérdida de Cataluña, creemos firmemente que sólo conseguiremos la victoria fortaleciendo hasta el máximo la Unidad del Frente Popular, por lo que nosotros, combatientes del Ejército Popular, propugnamos que ésta se mantenga a costa de todas las vicisitudes e intentos del enemigo que sabe que el Frente Popular es la mejor posición para derrotar a la invasión.

¡Viva el Frente Popular Nacional!  
¡Viva España!

## ¡Esclavos!

Londres.—Un centenar de parados del movimiento nacional de obreros sin trabajo, lograron introducirse en los pasillos de la Cámara de los Comunes en pequeños grupos, pidiendo ser recibidos por el ministro del Trabajo, señor Brown. Los obreros se lanzaron al suelo, cubriéndose con grandes carteles en que con letras rojas se leía: «Trabajo al precio esclavo y no campos de esclavos». Después gritaron a coro: «Queremos trabajo», hasta que la policía de servicio les expulsó de la Cámara, dispersándose en la calle sin que se produjeran detenciones.

## Una conferencia de Jesús Hernández

Valencia.—Organizada por el Comisariado del Grupo de Ejército, pronunció anoche una conferencia Jesús Hernández, en el Salón de Cultura del Cuartel General del Estado Mayor, desarrollando el tema «La situación actual». Asistieron entre otras personalidades los generales Matallana y Menéndez, coroneles Muedra, Pérez Sala, Camacho, Matallana y Ripollés y el comisario del Ejército de Levante. La conferencia, que duró dos horas, trató de la situación después de la pérdida de Cataluña y el alcance de la orden de resistencia dada por el Gobierno.

## Las cenizas de la viuda de Lenin se trasladan al Kremlin

Moscú.—La urna florida con las cenizas de la viuda de Lenin, Nadia Constantinovna Krupskaya, ha sido transportada desde la Casa de los Sirenas, al muro del Kremlin, tras el mausoleo de Lenin. Los jefes de la U. R. S. S., los miembros del Gobierno y multitud de militantes destacados del Partido, relevándose, llevaron a hombros el sarcófago. El mismo Stalin transportó la urna al Mausoleo.

## Del viaje de Ciano a Varsovia

París.—Comentando los entrevistas de Ciano en Varsovia, «Le Jour» escribe: «Polonia sigue siendo aliada de Francia; el coronel Beck ha obrado fielmente no cambiando su posición sacrificando la amistad de Francia por regales imaginarios».

Le «Petit Journal» dice: «Polonia no renuncia a la frontera común con Hungría. ¿Estará desmantelada el jefe?»

«Le Figaro» en un despacho de Ginebra, declara que conviene subrayar la declaración hecha por un alto funcionario polaco, según la cual no se había establecido acuerdo alguno de solidaridad polaco-italiana, acerca de las reivindicaciones coloniales de Italia.

«La République» escribe que esta actitud de Polonia puede ser un elemento decisivo para alejar un conflicto franco-italiano, pues Italia, no puede comprometerse a fondo sin apoyo de Alemania y ésta jamás se habría de comprometer en el Mediterráneo, sin alejar toda amenaza en su frontera oriental?

«L'Humanité» escribe: Polonia se ha dado cuenta del papel que Italia y Alemania querían que jugara. De ahí su acercamiento comercial a la U. R. S. S. y su orientación hacia Francia e Inglaterra.

## La U. R. S. S. retira su representante del fatídico Comité de No Intervención

Moscú.—La Agencia Tass, publica la información siguiente: Considerando que el Comité de No Intervención de Londres, ha dejado de funcionar durante mucho tiempo y ha perdido su razón de ser, el Consejo de Comisarios del Pueblo de la U. R. S. S. ha decidido retirar a partir del 1.º de marzo su representante en dicho Comité.

## Datos biográficos de Pío XII

Madrid.—Los periódicos madrileños publican una biografía del nuevo Pontífice Pío XII, del que son los siguientes datos: Hijo de una familia de la clase media italiana, nació el 2 de marzo de 1876. A los diez y ocho años, ingresó en la Escuela diplomática de la Academia Pontificia de Roma, y, a los veinticinco, comenzó los trabajos con el eclesiástico en la alta congregación siendo promovido al cargo de Secretario general.

El Papa Benedito XV, le consideró al persona de confianza y junto al permaneció hasta su muerte.

Siendo Arzobispo, recibió la misión de hacer llegar, al Kaiser, el Concordato de Alemania y Prusia.

En junio de 1920, era nombrado Nuncio de Su Santidad en Berlín, cinco años después, del Gobierno prusiano, negociando un importante Concordato con éste que fué firmado el 14 de julio de 1929.

El Papa Pío XI llamó a Roma a Pacelli y le fué impuesta la púrpura cardinalicia en el Consistorio en noviembre de 1929, sustituyendo al cardenal Gasparri en las Secretarías del Vaticano.

En 1934 fue designado Delegado de Su Santidad en el Congreso eclesiástico de Buenos Aires.

Ha intervenido en las dificultades entre la Santa Sede y los Gobiernos de Alemania, España, México y Rusia.

De costumbres sencillas, nunca fumado, viviendo en un modesto departamento del Vaticano.